

Maiatzaren lehena Nodik gatoz? Nora goaz?



Arantza Semprún
Docentes de Pública - Araba

@ arantzasemprun@
euskadi.ccoo.es



1 DE MAYO

Origen

Durante más de un siglo, el 1 de mayo viene siendo una jornada de lucha y reivindicación siendo también una fiesta de los trabajadores y trabajadoras.

El 1 de mayo hunde sus raíces en la batalla por la jornada de 8 horas. 8 horas de trabajo, 8 de descanso y 8 de formación. La jornada laboral se situaba en las 14 horas diarias, en casos excepcionales podía llegar a 18, siendo esta jornada de 14 horas muy común en Europa y en Norteamérica en el siglo XIX.

Movimientos obreros a favor de las 8, 8, 8 horas antes mencionadas se extendieron por Occidente. En USA la Federación Americana del trabajo AFL celebró su IV congreso en Chicago en 1884 en esta fecha se decidió celebrar el 1 de mayo como una fecha reivindicativa obrera.

¿Porqué se eligió esta fecha?

El 1 de mayo era el moving day, la fecha en la cual concluían los contratos y se iniciaba la nueva temporada. Comenzaba el curso laboral. De esta manera había tiempo de modificar las jornadas para que entraran en vigor las aludidas 8 horas, los patronos, así, no podrían alegar desconocimiento de la propuesta. En 1885 se votaba la propuesta entre los trabajadores de las ciudades industriales Norteamericanas.

Se acercaba el 1 de mayo de 1886 y las protestas sindicales así como la acción sindical iba en aumento, en Milwaukee hubo una masiva

manifestación en la cual la fuerza pública fue recibida con alguna pedrada y la respuesta de ésta fue la de una carga de fusilería que se cobró 9 víctimas mortales. En Chicago el día 3 hubo graves disturbios y en los días siguientes continuaron las huelgas. En la fábrica de maquinaria agrícola Mac-formik fueron despedidos 100 trabajadores, la empresa contrató esquirolos para sustituir a los huelguistas despedidos, también contrató pistoleros que ejercieron como seguridad privada y al final de uno de los turnos se produjo una refriega en la cual pistoleros y policía cargaron contra los manifestantes

que habían acudido a defender su puesto de trabajo. 6 muertos y medio centenar de heridos fue el balance de la actuación de dichas fuerzas. En Chicago, en un mitin pacífico hubo actuaciones policiales muy contundentes y una bomba cayó entre las fuerzas del orden, hubo varios muertos y heridos, a partir de ese momento se desató una violencia que llevó a las autoridades a declarar el estado de sitio en toda la ciudad. Hubo detenciones y como consecuencia de ellas el 11 de noviembre de 1887 fueron ejecutados un grupo de dirigentes locales después de un juicio con falsos testigos y falsas declaraciones.

En Europa después de diversas vicisitudes se oficializó el 1 de mayo como jornada reivindicativa esto fue en el congreso obrero de París en 1889, por fin el Senado francés ratificó la jornada de 8 horas. En España quedó aprobada 2 meses antes después de la celebre huelga en Barcelona de “La Canadiense”.

1 de mayo en el franquismo

El 1 de mayo cambia de significación en España a partir de 1939 donde todos los actos y manifestaciones quedarían prohibidos desde este año hasta 1977. A partir de las huelgas mineras de 1962 la conflictividad laboral en España va en aumento,

a mediados de los años sesenta se constituyen las comisiones obreras las cuales unidas a otras organizaciones clandestinas del movimiento obrero preparan la conmemoración del 1 de mayo, era habitual concentrarse en torno a los locales del Sindicato Vertical y luego realizar los famosos saltos en diferentes puntos de

las ciudades y en grupos pero las comisiones obreras van a quedar ilegalizadas y las detenciones de cuadros y militantes se harán masivas, 72 horas antes de cada uno de mayo era habitual hacer este tipo de detenciones para hacer fracasar las movilizaciones.

En 1975 y 1976 los trabajadores y trabajadoras desafían en la calle a las autoridades y se producen unos de mayo masivos.

En 1977 se legalizan las organizaciones sindicales, no obstante se siguen produciendo detenciones con cargas y centenares de heridos y detenidos.

En 1978 ya se celebra con plena autorización gubernamental.

En 1979, 200 manifestaciones recorren todo el país, la extrema derecha que no descansa, se cobra una nueva vida.

2017 Maiatzak 1ean, Kalera!

Este 1º de mayo no hubo excusas para no salir a la calle, en todas las ciudades y pueblos

Del Estado se celebró este 1º de mayo y CCOO, como siempre estuvo allí para denunciar que la tan cacareada “recuperación” económica sigue sin llegar a la clase trabajadora.

Paro, precariedad, pobreza energética, brecha salarial mujeres-hombres, jóvenes sin trabajo, corrupción galopante en el partido gobernante. 9 de cada 10 contratos que se firman son temporales, 1 de cada 3 personas en desempleo no cobran ninguna prestación y las arcas públicas siguen siendo esquiladas por corruptos que han estado y están dirigiendo los destinos del Estado. Salarios mínimos que ni llegan al mínimo interprofesional. ✓

No hubo excusas ni las habrá

